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上海台商協第八屆會長李政宏

文／林安妮

專訪上海台商協會

新任會長李政宏

「現在上海的會員家數差不多是1,300多家，但

還不夠多，以後還要努力擴充，」說話者是上海冠龍

閥門機械董事長李政宏，他在今年9月24日接掌上海

台商協會。提到他的會務新藍圖，他不假思索地說，

要完成五大拼圖。

這五大拼圖分別是，創造會員的幸福感、擔任兩

岸溝通的橋樑、成為當地台商與上海市政府的溝通平

台、協助會員升級轉型及拓展青年工作。乍聽李政宏

要把創造幸福感，列為會長施政第一順位，著實讓人

眼睛一亮，他的解釋是，這樣務實，也最有fu。

李政宏現年49歲，他是上海台商圈中年輕有為

的中青派。當年，他退伍沒多久就到上海工作，還曾

經在2005年當選上海十大青年經濟人物，那可是第

一次有台灣人獲得這項殊榮。

問起他，當時知道要接掌上海台協是否甘之如

飴？他坦言，有過掙扎，因為他對於自己的事業版圖

還有很多想法，想要專心拚事業，不過，既然台商圈

的朋友這麼支持他，他很願意「歡喜作，甘願受。」

企業家1.5代　一勤天下無難事
李政宏說話的速度偏快，言談間也不時可聽到他

爽朗的笑聲。他在27歲那年到上海打拚，把父親原

本交給他一年營業額不到人民幣100萬元的公司，變

成了一家年營收7億多元的公司，十足讓人艷羨。他

到底是怎麼辦的？

李政宏經常形容自己不是「富二代」或「企業家

第二代」，而是「企業家1.5代」。他解釋，他大學

唸的是會計，本來他以為自己會成為會計師，但沒想

到就在退伍前夕，他敬愛的父親突然離世，在家族的

推選下，他成了要到上海接班的救火隊，「很多企業

家第二代，是順順接班，背後還有爸爸可以當軍師，

但是他的處境差了一點，只能算企業家1.5代。」

李政宏家族在上海的生意是做閥門。閥門，一般

是指用來控制流體介質流量、流向、壓力、溫度等的

機械裝置，例如，水龍頭就是控制水流的閥門，應用

層面相當廣。

他回憶，20多年前剛到上海，上海的自來水普
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上海台協22周年

慶典上，李政宏會

長（右2）從葉惠

德會長（左2）手

中接過印信。

及率並不高，不過，對於做公共工程生意的人來說，

這裡簡直是潛力無窮的風水寶地。歷經二十多年的埋

頭苦幹，他的事業版圖，也陸續在大陸重大工程史上

留名，例如三峽大壩、上海東方明珠電視塔、北京首

都機場、上海洋山深水港等大工程，都採用了冠龍的

閥門。

研發服務兩頭抓　攬住客戶的心

李政宏做的是關鍵零組件，他對公司的技術先進

性有很高的要求，不僅年年要砸錢做研發，還要聯合

其他大廠、或有專精技術的公司一同開發。在服務

端，他說，冠龍很重視「兩個服務」，意思是售前服務

跟售後服務要合一，不能要賣東西時，相當熱切，碰

到要維修時，就擺出晚娘面孔，這種心態絕對不行。 

冠龍的閥門種類非常多，李政宏要求員工務必要

讓客戶感到服務最貼切，他說，閥門重點就是實用

性，選對、選錯有很大分別，我會要求員工必須與客

戶充分溝通，確定這是客戶需要的閥門，在客戶使用

過程中，若是碰上各種疑難雜症，不管客戶主張是誰

的過錯，冠龍都要立刻設法來解決問題。  

這些年，冠龍立足上海，在全大陸一共擁有30

多家辦事處。他表示，他都是採取直營、直銷，逼不

得才會借助經銷商，箇中原因就在於，大陸市場存在

太多假冒偽劣情況，若是自己不盯緊一點，確定產品

是自產、自銷，很容易被冒牌貨給坑了。 

他舉例，幾年前有一家美國著名的閥門廠到大陸

設廠，當時這位外商為了快速拓展市場，大舉採用經

銷商，雖然很快打響品牌，但是卻一下子面臨大批

冒牌貨襲來的窘境， 「這家公司後來就黯然退出市

場，一直到現在都還有過去的經銷商繼續冒名賣假

貨，讓這家公司損失慘重」。

幸福會長　要讓會員更幸福

今年9月24日，李政宏從在大陸台商圈相當有名

望的資深會長葉惠德手中，接過會長印信。他說上任

後，有五大目標要趕快來實踐。首先是，此刻的大陸

經濟正步入「新常態」，兩岸關係也正逢馬習會過

後，「處在一個歷史新頁，」在這樣的歷史時刻，要
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多為台商創造機遇，台協能扮演的角色，就是提供更

好的服務，貼近會員的工作、生活，創造幸福感。

第二是，兩岸關係歷經七年多來的發展，順利洽

簽23項協議，兩岸領導人也破冰在新加坡會晤，這

說明兩岸關係未來的發展，還可以擴大深化合作，台

協要比以往發揮溝通橋樑的角色，為兩岸政府建言、

獻策。

第三是，上海台協在前輩們多年的努力，已深獲

當地政府各機關的認可，在上海有超過一萬名台商在

此活動，有些人來得早，有些人來得晚，對於當地法

令熟悉情況並不相同，台協今後會繼續努力，在台商

與當地政府之間穿針引線，希望作到「預防重於治

療」，在一些新法規如安全生產法、食安法上路前，

就能讓台商週知，不要等到法上路了，不小心觸法，

再來想辦法補救。他也期盼，當地政府能「重輔導多

於處罰」，畢竟大多數的台商仍是奉公守法的一群。

第四是協助台商升級轉型。李政宏說，升級轉型

是這一、二十年來台商最重要的經營課題，也會是決

定未來能否再戰沙場的關鍵。先前，上海台協已加緊

跟兩岸的智庫合作，例如大陸的中科院、社科院及台

灣的工研院等等。他說，台協會盡量協助會員與智庫

媒合，希望從中開發新技術，或是找到更有效的管

理、拓展市場策略。

第五是加強青年工作。他提及，先前已有不少台

灣學生趁著寒暑假到大陸台商企業實習，在第一線了

解大陸市場現況。他認為這項計畫很有意義，可幫助

多數有志大陸市場的台灣年輕學子提早做準備，他也

期盼能擴大實習計畫，讓學生不再只是「蜻蜓點水」

式學習，而台商企業也可以從中挖掘好的人才，改善

求才若渴的現狀。

李政宏當年也是20幾歲就到大陸打拚，他認為

這段早期努力的經驗，對於日後的人生很有啟發，

「當老闆，也須一段很長的學習過程」。他說，事實

上，台灣學子不只是可以考慮到大陸工作，還可考慮

到大陸創業，像是最近上海就開設了兩岸青年創業基

地，不僅可免費使用場地，還可獲得業師輔導、創投

青睞的機會。

他說，現在是網路時代，不僅人手一支智慧型手

機，蓬勃發展的電子商務也給這一代青年不同於上一

代的創業機會，「台灣的年輕朋友有很多奔放的創

意，適合到大陸來闖一闖，」台協願意扮演最好的陪

伴角色，讓青年放手一搏。

一帶一路　台商發展新商機

目前上海台商協會會員家數約有1,300多家，在

大陸台商圈中，規模可說是前段班。不過，李政宏

認為，上海台商家數至少有一萬多家，台協的會員

數，還可以努力再擴充，他和團隊會努力讓到上海

打拚的台灣人，認為加入台協是快樂且物超所值的

事，「也唯有台商的隊伍強大了，才有辦法發揮影

響力。」

先前李政宏也參加了大陸國台辦、海協舉辦的一

帶一路考察團。他跟著大陸海協會長陳德銘及其他台

商會長，一同考察陝西、甘肅與寧夏。他說，過去台

商到大陸打拚，多是以落腳地為核心，向外輻射出要

打拚的市場，「很多台商可能是放眼華東、華南或是

華中，怎麼看就是大陸各個分區的市場，」不過，近

期成為發燒議題的一帶一路，卻提供台商不同的思維

與視角。

他舉例，從前看西安，會覺得那是西部大開發裏

頭的一個點，但是若以一帶一路的格局來看，從西安

可以再往中亞西亞去，「它變成了一個新的起點，」

從前大家打拚大陸市場，不會再想到要延伸到中亞、

西亞或是歐洲，但是一帶一路的戰略提出後，台商的

視角、眼界也可更加開拓，可以從中找尋新的發展機

會。

他說，他從事的閥門事業，可以用在各種公共建

設中，尚待開發的一帶一路對他來說，就深具魅力，

這趟旅程他嗅到了不少商機。對於一些有志拓展商貿

的台商，他也建議，可看看過去從未探索過的回教

市場，「要在回教世界吃得開，要先取得『清真認

證』（Halal Certification），過去有一些台商已開始

投入，且取得不錯成果，這一塊也是值得開發的處女

地。」


